

Discurso inaugural del Congreso

Las Palmas de Gran Canaria despertó al periodismo en un momento clave de su historia a mitad del siglo XIX. Fue justo cuando la ciudad afrontaba su modernización económica, urbana, cultural y social. La prensa se convirtió en un símbolo clave del cambio ineludible que debía realizar para abrir las puertas al progreso. Y sugerente, y muy elocuente, que el primer periódico de esta capital se denominara precisamente *El Porvenir de Canarias*, y que su primer número saliera a la calle el mismo día en el que entraba en vigor la ansiada Ley de Puertos Francos.

Pronto la prensa, el periodismo, se convirtió en un sector muy dinámico y representativo de las transformaciones, los debates y las aspiraciones más profundas de la sociedad insular, buena prueba de ello serán las propias cabeceras elegidas para los principales periódicos que aquí se fundaron. Pero además fueron, ya en el siglo XIX y primeras décadas del siglo XX, testigos y tótem del espíritu cosmopolita, de encuentro y encrucijada entre continentes, que ya entonces señalaba a Las Palmas de Gran Canaria y a su emergente Puerto de La Luz. En este sentido, siempre me llamó la atención que, a finales del siglo XIX, tuviéramos ya dos periódicos con títulos tan elocuentes para ese momento de avances y progreso como *El Telégrafo* y *El Teléfono*.

Por ello es de sumo interés que Las Palmas de Gran Canaria haya acogido un evento científico de tanto prestigio, como el *Congreso Internacional de Historia del Periodismo y la Comunicación Social en Canarias*, que, para esta quinta edición, ha escogido muy sugerentemente el lema de *Canarias, Encrucijada de Comunicaciones e Informaciones en El Atlántico a lo largo de la Historia*; un lema que refleja perfectamente el papel tricontinental que Las Palmas de Gran Canaria ha jugado a lo largo de su historia de cinco siglos, pero que al tiempo también viene a resaltar la naturaleza y las razones que en la actualidad nos impulsan a trabajar para constituirnos en ciudad candidata a Capital Europea de la Cultura.

También resalta la importancia que aquí se le dio desde un primer momento al periodismo, no sólo por la vinculación que al mismo tuvieron personalidades fundamentales de nuestra historia, como es el caso del inolvidable alcalde Antonio López Botas, uno de los fundadores de *El Porvenir de Canarias*, o del notario e historiador, considerado además el primer periodista profesional de esta isla, Agustín Millares Torres, sino que aquí se

constituyera la primera Asociación de la Prensa establecida en Canarias, muy poco después de la de Madrid, allá por el año 1898, y que se hiciera por impulso de otro de sus más destacados personajes públicos, José Franchy Roca, al que le siguieron en esa labor otros intelectuales como Domingo Doreste (*Fray Lesco*).

Por todo ello, podemos hoy estar convencidos de la importancia y la trascendencia que tiene para nosotros el estudio de la historia del periodismo y la comunicación social, algo que ya señalaba en 1907 Luis Maffiotte y La Roche, en el preámbulo a su pionero trabajo *Los periódicos de las Islas Canarias. Apuntes para un catálogo*, al señalar claramente que no era «tiempo perdido el empleado en catalogar los periódicos de las Islas Canarias, que tan fielmente reflejan, unidos a otras manifestaciones intelectuales, como son los libros, el teatro y los ateneos, el progresivo adelanto de la cultura isleña».

Hoy, actividades como la que desarrolla este Congreso Internacional, y las novedades y reflexiones que se desprenden del mismo, son el exponente más claro, avanzado y señero de aquella pionera propuesta de Maffiotte; un trabajo científico que ofrece una visión amplia y cosmopolita del papel que en el orbe de la comunicación social y el periodismo ofrece Canarias desde su histórico puesto de encrucijada atlántica.

Por ello, desde el Ayuntamiento de Las Palmas de Gran Canaria, a través de su Concejalía de Cultura, hemos entendido la importancia y la trascendencia que tenía el acoger en nuestra ciudad, en el ámbito de nuestra aspiración a ser Capital Europea de la Cultura, este Congreso que supone un reconocimiento al papel que hemos tenido en el ámbito de la comunicación y el periodismo atlántico.

Por ello, vaya nuestro agradecimiento a sus impulsores por traernos este Congreso y la aportación científica que conlleva. Nuestra gratitud a las universidades que lo respaldan, la Universidad de La Laguna, la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, la Universidad del Atlántico Medio y la Universidad Fernando Pessoa Canarias, así como a la Sociedad Científica El Museo Canario, que atesora en su sede de Vegueta una de las más importantes hemerotecas de prensa histórica de Canarias, y a quienes han patrocinado, junto con este Ayuntamiento, la celebración de este evento, como son la Fundación Universitaria de Las Palmas y la Casa Condal Vega Grande.

Sí les diré que para este alcalde es una oportunidad muy destacada y señera el poder compartir por vez primera la presidencia de un acto académico con los representantes de las tres universidades con sede en Gran Canaria, así como con las de dos entidades como El Museo Canario y la FULP.

Sólo me resta desearles unas jornadas de trabajo muy fructíferas, al tiempo de que puedan conocer un poco más nuestra capital y disfrutar de ella. Bienvenidos a Las Palmas de Gran Canaria.

Sr. D. *Augusto Hidalgo Macario*
Alcalde-Presidente
Excmo. Ayuntamiento de Las Palmas de Gran Canaria